

EL DEFENSOR DE GRANADA

Fábrica de Gas de Granada.

Incandescencia por el Gas

Sistema AUER

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO.

LUZ ECONÓMICA POR EL GAS.

50 por 100

50 por 100

DE ECONOMÍA.

DE ECONOMÍA.

SUPRESION
DEL HUMO.

MENOS
CALOR.

El nuevo mechero AUER reúne las ventajas siguientes:

- 1.^a Se instala sin gastos en cualquier mechero ordinario.
- 2.^a Su luz no desnaturaliza los colores, permitiendo reconocerlos con suma facilidad, como por ejemplo, el verde y el azul.
- 3.^a Por su firmeza absoluta no fatiga la vista.
- 4.^a Operando la combustión completa del gas, el mechero AUER no descolore las pinturas ni decorados de ninguna clase.
- 5.^a La intensidad del mechero AUER es tal, que á igualdad de luz consume cinco veces menos gas que los antiguos mecheros generalmente empleados.

Precios de venta en Andalucía de la incandescencia por el Gas:

Mechero núm. 1.	Consumiendo de 60 á 70 litros por hora.	25 pesetas.
	Intensidad de luz, 3 Carrels ó 30 bugías.	
Mechero núm. 2.	Consumiendo de 100 á 110 litros por hora.	25 pesetas.
	Intensidad de luz, 6 Carrels ó 60 bugías.	

MANGUITOS DE RECAMBIO

3'50 pesetas uno.

UNICO DEPOSITO PARA LA VENTA EN ANDALUCIA:

FÁBRICA DE GAS DE GRANADA.

Charcot.

Ha muerto repentinamente de una angina de pecho.

La figura del ilustre médico se destaca en la historia de la ciencia del siglo con singular relieve. Había nacido para curar la enfermedad característica de los hombres *fin de siècle*. Era el médico de los nerviosos, de los exaltados, de los neuróticos. Había estudiado como nadie las dolencias producidas por los excesos del trabajo cerebral y por los abusos del placer, llevando á la clínica una delicadeza de observación, una minuciosidad de análisis, una penetración y una seguridad de diagnóstico, que cuando aquel hombre examinaba al enfermo, era al mismo tiempo médico y confesor, psicólogo y físico.

Escribía en un elegante estilo clásico que recordaba el de Buffon. Sus *Lecciones de la Salpetrière* figurarán entre los mejores modelos de la lengua francesa. Leyendo aquellas páginas se ve á la humanidad retorciéndose bajo el peso del dolor, como á los condenados del infierno danzando. A veces el clínico se convierte en literato y al narrar la historia de una enfermedad traza un carácter como podría hacerlo Saint-Simon ó Balzac.

Había nacido Charcot en humilde cuna. Su padre era constructor de carruajes. Apenas empezó sus estudios el muchacho, pudo advertirse en él un talento prodigioso y una aplicación extraordinaria.

Dotado de carácter hipocondríaco y triste, lo que solo ven la superficie le acusaban de orgulloso y altivo. No lo era ciertamente, aunque desde la primera juventud se colocó entre los primeros y más ricos doctores de París.

El Hospital de la Salpetrière fué aula donde enseñó á cuantos médicos de las enfermedades nerviosas hay en Europa. No regateaba sus lecciones y gustaba de prodigar la elocuencia pintoresca y clara que constituía uno de sus más notables talentos.

Su rostro afeitado y obeso, su cabellera blanca que le llegaba á los hombros, su mirada penetrante y fija, su nariz curva y carnosa constituían un tipo acentuado é inolvidable. La originalidad de su persona empezaba en el rostro y se manifestaba en todos los rasgos de su carácter.

Había viajado mucho por España y hablaba con entusiasmo de Málaga, de Granada y de Sevilla. Deja en la medicina española discípulos predilectos que honran la ciencia que aprendieron del gran observador.

Para obtener de Charcot en París el honor de una consulta, era preciso pedir audiencia y esperar largos días el señalado por el insigne médico. Su palacio magnífico del Faubourg Saint Germain, ha sido visitado por todos los neuro-

técnicos y todas las históricas opulentas del nuevo y del viejo mundo.

La huelga monstruo.

Industrias paradas.

Londres 18, una madrugada.

Las compañías de navegación, apuradas ya para proveerse de carbon en Inglaterra, recurrieron á varios puertos de Bélgica, de Alemania y aun de Francia.

Parece que en todos ellos tropezaron con serias dificultades para adquirir carbón en cantidad, pues se temía que de dar carbon para Inglaterra se declarasen en huelga los mineros y los cargadores del país.

En vista de esto las compañías de navegación telegrafaron á los Estados Unidos, y acaban de conseguir contratos que aseguran el establecimiento de grandes reservas de hulla en Pocahontas (Virginia), á disposición de los buques ingleses.

El problema de la navegación trasatlántica ha quedado, por lo tanto, resuelto, aunque con aumento muy considerable de gastos para la marina mercante inglesa.

Los dueños de las importantísimas fundiciones de hierro de Glasgow, que dan trabajo á miles de hombres y que alimentan á la industria de construcciones navales del Clyde, han celebrado hoy una reunion en la que acordaron apagar sus altos hornos y hacer cesar el trabajo en sus fábricas en vista de la escasez de carbon y del elevado precio que alcanza éste.

Los dueños de las fundiciones cuentan demostrar con esta medida que no se hallan dispuestos á pagar el carbon á más precio que hace quince días, y que por lo tanto los huelguistas no sacarán nada práctico del movimiento que han emprendido.

Al mismo tiempo es probable que los obreros fundidores que se quedan sin trabajo á consecuencia de la huelga de los mineros acaben por ponerse frente á éstos, y aun por atacarlos.

Disturbios.

Han empezado los disturbios en la region de la huelga de los mineros.

Esta mañana se reunieron en el valle de Ebbow gran número de mineros para tratar del asunto de la huelga magna. Los organizadores y propagandista de la huelga acudieron en masa al meeting en el temor de que terminase esto con un acuerdo de volver al trabajo.

Cada vez que se levantaba á hablar uno de los mineros del pueblo ó del distrito de Ebbow, los forasteros cubrían su voz con gritos y silbidos hasta hacerle sentarse.

Los mineros de Ebbow, irritados, arremetieron entonces contra la multitud de forasteros y despues de reñida lucha lograron dispersarlos.

Hay ocho heridos de bastante gravedad.

En el país de Gales.

Londres 17 (11,59 noche.)

Los mineros declarados en huelga en el valle de Rhonda, el distrito más importante del país de Gales, guardan una actitud en extremo pacífica.

En la mayoría de ellos empieza á predominar la idea de volver al trabajo.—*M. ore.*

Leon XIII y los obreros.

El romano Pontífice, atento siempre á las cuestiones que más afectan á la humanidad y con particularidad á las que más íntimamente se relacionan con las clases desheredadas, ha dirigido una interesante carta al orador católico suizo, Mr. Decurtins, que en el Congreso de Bienno hizo aclamar la Enciclica pontificia *Rerum novarum*.

«Nada más grato á Nos—escribe Leon XIII—que tener ocasion de afirmar el celo y la solicitud que Nos anima en favor de la clase obrera, cuya miserable condicion deseamos dulcificar para hacerla digna de los pueblos civilizados, bajo la accion directa de la justicia y de la caridad, que la religion cristiana ha propagado y propagará más cada día en todo el mundo.

El espíritu de Nuestro ministerio exige, en efecto, que estemos siempre dispuestos á llevar nuestro concurso allí donde los afligidos esperan consuelo, los débiles proteccion y los desgraciados alivio para sus males. Animados por el sentimiento de esta noble funcion, y teniendo presentes las enseñanzas del divino Salvador del género humano, hemos enviado palabras de amor y de paz al mundo católico en nuestra carta-enciclica, que termina con estas palabras: *Rerum novarum*.

En ella, ocupándonos extensamente en la condicion de los obreros, hemos tratado de conjurar el triste conflicto que sufre tan gravemente la sociedad contemporánea por el desarrollo de concupiscencias populares que la cubren como negra nube, y por el temor de naufragio que hace nacer la inminencia de la tempestad rugiente. Tampoco hemos omitido, como era Nuestro deber, favorecer cerca de las autoridades civiles la causa del pueblo trabajador, á fin de que tan numerosa y tan útil multitud no se vea entregada sin proteccion, sin defensa á los explotadores de su miseria en provecho propio.»

Se extiende luego el Sumo Pontífice en demostrar que sólo la Iglesia católica tiene eficacia para conjurar el conflicto, y añade:

«Bas a recordar aquí lo que la historia y la tradicion dicen acerca de los esfuerzos de la Iglesia para abolir el azote de la antigua esclavitud.

Puesto que por su solo esfuerzo pudo extirpar aquella vergüenza de la humanidad, tan profundamente inveterada en las costumbres, puede concluirse que sea capaz de hacer salir á la clase obrera de la situacion penosa en que la ha sumido la condicion de la sociedad de nuestra época. Es fácil tambien comprender que para el cumplimiento de esta obra de alta piedad y verdadera humanidad, no hay nada mejor ni de más eficacia que esforzarse en inculcar profundamente en los espíritus los preceptos de la ley cristiana y hacer de las enseñanzas del Evangelio la regla dominante en las costumbres de los hombres.»

Leon XIII reclama en todos los países leyes idénticas para proteger la debilidad de los niños y de las mujeres dedicadas al trabajo, y termina su notable carta pidiendo á todos los católicos que propaguen y acrediten más ampliamente cada día las doctrinas contenidas en las predicaciones de la Santa Sede apostólica, para consolar al desgraciado en su infortunio y afirmar el orden social.

Miscelánea

Crimen en Colomera.

Por motivos que hasta ahora se desconocen aun que se cree fueron antiguos resentimientos motivados por cuestiones de vecindad y familia, riñeron tardes pasadas en la plaza del pueblo de Colomera los jóvenes José Pajares Garcia y Juan Diaz Garcia, y sacando el primero una pistola hizo un disparo que causó á su contrario una herida en la cabeza, internándose el proyectil en la masa encefálica y produciéndole la muerte en el acto.

Al sentirse la detonacion acudieron al sitio de la ocurrencia el teniente de alcalde D. José Solana y el Juez municipal D. Juan Ramon Escudero, que dispusieron el levantamiento del cadáver y capturaron al José Pajares Garcia, autor del crimen.

El Juzgado de Iznalloz instruye las correspondientes diligencias.

Alegacion A los efectos de la ley de quintas, la Alcaldía hace saber, que el mozo Juan Marin Gonzalez, alistado para el presente reemplazo, ha dirigido escrito, consignando que despues del llamamiento y clasificacion, ha fallecido su padre, por lo cual pide se le considere exento como hijo único de viuda pobre á quien mantiene.

En libertad. Segun participa el coronel de guardia civil al Gobernador de esta provincia, hace algun tiempo fué detenido por fuerza de la Benemérita, un vecino de Moraleta, reclamado por el Juez de Alhama.

Por orden del Juzgado, varias veces una pareja de guardia civil ha pedido al alcalde de Moraleta la entrega del preso, y esta autoridad ha puesto algunas dificultades, entre ellas la de hallarse enfermo el sugeto y últimamente, anteayer, manifestó á los guardias que el detenido estaba en libertad y se habia marchado á presentarse á la autoridad que lo reclamaba.

El gobernador ha dispuesto se trascriba al Juez el oficio del comandante de la Benemérita, para que proceda á lo que haya lugar.

Vacante. Se encuentra vacante y puede ser solicitada en el término de quince dias la plaza de Secretario del Juzgado Municipal de Peligros.

Caida de un gitano.

Montado en un borrico marchaba anteayer por la Carrera de Darro en direccion á su casa del camino del Monte, el gitano Diego Aguilera Córdoba que se hallaba en estado de embriaguez.

En la taberna que hace esquina á la cuesta de la Victoria apeóse de la caballería el gitano y estuvo tomando otras copas para echar la *espuela*. Cuando trató de continuar su marcha estaba tan borracho que apenas veía, y al ir á subirse al borrico, ginete y caballería vinieron á tierra.

Levantóse del suelo el Diego Aguilera, y al notar que se habia herido en la cabeza dejó al burro que se marchara sólo á la casa, mientras él se dirigía al Hospital, donde llegó á las dos horas hecho un santo Cristo, pues en el camino ya caía y se levantaba, ya tropezaba ó daba un abrazo á una esquina.

Llegó al Hospital haciendo *eses*, y al preguntarle el portero lo que le habia ocurrido, contestó tartamudeando, pues hablaba con bastante dificultad:

—Comparito, ma pasao que me cadío, tomando unas copas con el burro.

Hecha la primera cura al Diego, el practicante de guardia le preguntó si se iba á quedar en el establecimiento, á lo que contestó:

—¡Cá hombre! Yo no me quedo aql entre *farisados*.

Y con su *papalina* á cuestras tomó precipitadamente el portante.

Otra caída. Ayer mañana ingresó en el Hospital el joven Antonio Oloriz Millan, herido en la cabeza por haberse caído de una higuera en el corral de su casa de la calle de San Cristobal.

Aunque la herida no es de peligro, como requiere cuidado y esmero para su curacion, los practicantes manifestaron al joven que podía quedar en el establecimiento, y él sintiéndose más aliviado despues de la primera cura, estimó conveniente, entre el Hospital y su casa, optar por esta última, y se retiró á su domicilio.

Reclamaciones del vecindario.

Un abuso de los basureros.

Recibimos frecuentes quejas de un abuso que cometen los basureros, burlando las órdenes del Ayuntamiento.

Dispuso éste, con buen acuerdo, que á las ocho de la mañana en el verano y á las nueve en el invierno saliesen de la capital para sus respectivas localidades, y, sin embargo, á todas horas invaden plazas y calles, proporcionando multitud de molestias al transeunte.

Si lo que se manda no se cumple, vuelva el municipio de su acuerdo; mas en caso contrario, dé las órdenes oportunas para que Granada deje de presenciar un espectáculo indigno de su importancia y su cultura.

Tertulias al aire libre.

Otro de los motivos de queja del público es el abuso en que incurrer muchos vecinos al establecer tertulias al aire libre, colocando sillas en las aceras, aun de las calles más transitadas, y esta excesiva expresion de la franqueza debería tener un límite en obsequio del público, que se ve obligado á echar por el centro de las calles en cuestion.

Rogamos á la autoridad local que prohíba esa costumbre tan molesta para los transeuntes.

Fianza. Don Antonio Rivos Ortiz, registrador interino de la propiedad que fué en el distrito de Albuñol, ha solicitado de la autoridad judicial la devolucion de la fianza constituida para el desempeño de aquel cargo.

El juzgado hace pública la solicitud, para que en el término de un mes pueda formularse cualquiera reclamacion.

El camino del Avellano. Continúan las obras del camino del Avellano.

Practicándose los trabajos de desmonte, se ha descubierto un muro de contencion, hecho al borde del primitivo camino.

El muro es de buena construccion y se halla á plomo y en excelentes condiciones, tanto que va á ser aprovechado en la reforma, como parte de obra, si bien modificando algo el proyecto de arreglo del camino.

En Loja. Se encuentra de temporada en Loja, acompañado de su distinguida señora, el ilustre maestro de esta Universidad don Leopoldo Eguilaz Yangnas.

Los señores de Eguilaz han adquirido la hermosa finca de recreo conocida en Loja por

El jardín de Narvacz, en cuya posesion están haciendo importantes reformas y mejoras.

Carretera descuidada. El trayecto de una legua, comprendido entre Motril y Salobreña, se halla en deplorables condiciones y representa una molestia harta ruda para los viajeros.

Los baches, el derrame de las acequias y los montones de arena hacen en extremo penoso y difícil el paso, y al par que las personas sufren las consecuencias de semejante estado de abandono, los carruajes van expuestos á graves accidentes de los cuales aquellos serian las víctimas inmediatas.

Llamamos la atencion de quien corresponda, para que se remedie el mal.

Juicio contradictorio. En el juzgado municipal de Collar Baza se está instruyendo expediente de juicio contradictorio para conocer los méritos contrarios por los guardias civiles que capturaron á los dos reos fugados últimamente de la penitenciaría de Granada, y si se han hecho acreedores á alguna distinción ó recompensa.

El fiscal instructor del expediente, fija el término de treinta dias para que comparezcan y declaren las personas que tengan que exponer algo que se relacione con aquel importante servicio.

A Roma por seis duros. Dicen de Valencia que dentro de unos dias aparecerá un periódico titulado *El Peregrino*, órgano de los círculos obreros católicos.

Será quincenal y lo dirigirá el Consejo nacional de los mencionados círculos, bajo la protección del señor Arzobispo. Su objeto consiste en organizar la peregrinación obrera á Roma que se ha de celebrar en el mes de abril del próximo año.

Segun noticias particulares, esta peregrinación promete ser un acontecimiento; tales son las facilidades que se disponen para este viaje. El señor marqués de Comillas, presidente de la Compañía Transatlántica, ha ofrecido pasaje de ida y vuelta á Civita-Vechia por 30 pesetas, siempre que se reúnan mil peregrinos.

Efectos del abandono. Varios niños estaban jugando ayer tarde en la placeta de Liffan, y uno de ellos llamado André Vargas Campos, de cinco años de edad, al acercarse á una cortadura del terreno, tuvo la desgracia de caer rodando hasta una cuesta inmediata, produciéndose una herida en la cabeza y la dislocación del brazo izquierdo, por lo que fué necesario que unos vecinos le llevasen al Hospital.

Hace tiempo se acordó recomponer los desperfectos que existen tanto en el referido sitio como en otros puntos de la parroquia de San José, especialmente en el Carril de la Lona.

¿Por qué no se cumple el acuerdo?

Un granadino. El conocido escritor granadino D. Manuel Sancho, hallase actualmente en la Habana, convalenciéndose del vómito, enfermedad que le atacó al regreso de Méjico, donde ha estado una temporada.

Segun nuestras noticias, el Sr. Sancho se trasladará, muy en breve, á Caracas. Deseámosle que se restablezca por completo de la enfermedad que ha puesto su vida en un grave peligro que, por fortuna, ya ha pasado.

El humo en el paseo. Ya se están sufriendo los perniciosos efectos producidos por las complacencias municipales y que oportunamente previmos, avisando de ellos, para que les evitase, al Ayuntamiento.

Entonces no se quiso hacer caso de nuestras advertencias, y se autorizó la instalación de una nueva fábrica, la de electricidad, en el paseo, como si no hubiese en Granada mil sitios más adecuados que este para el objeto, sin el inconveniente de ocasionar molestias al público y, lo que es más grave, de inutilizar el más espléndido paseo de que Granada dispone.

Hoy resulta que la mayor parte de los dias se hace molesto é insufrible pasear por el Salon, porque el humo, saturando la atmósfera, convierte lo que siempre fué balsa perfumada por las flores, en aire negro y malsano, haciéndonos recordar, en las risueñas márgenes del Genil, las insostenibles orillas del Támesis, y en la poética Granada las molestias que, el ciudadano de Londres, esclavo de la industria, padece.

Allí, al menos, las sufren á cambio de la riqueza, y porque no tienen forma de evitarlas. Aquí las padecemos sin necesidad, como consecuencia de las debilidades y caprichos de un Ayuntamiento que, paso á paso, vá separándose de la opinion pública, que le engendró, y dirigiéndose por escabrosos senderos que le pueden conducir al desprestigio.

Un hombre atropellado.

Ayer tarde, en el paseo del Violon, al aparecer por el estribo delantero de un carro de transporte, su conductor José Zapata Fernandez tuvo la desgracia de caer á tierra, siendo atropellado por la caballería, y pasándole una de las ruedas por cima de la pierna derecha,

se la fracturó, resultando además el Zapata con otras contusiones y heridas graves, en la cara y pecho.

Var os transeuntes acudieron á auxiliar al herido y lo llevaron al Hospital, donde continúa, siendo objeto de asistencia facultativa.

Voto de gracias. Los practicantes que durante la enfermedad de sus compañeros quedaron prestando servicio en el establecimiento benéfico de San Juan de Dios, se muestran agradecidos por el voto de gracias de que se les ha hecho objeto, si bien entienden que los merecedores de él, son aquellos otros practicantes que, convalenciados aún, se presentaron á desempeñar sus puestos para que no se resentiera el régimen interior del Hospital en lo que respecta á la parte facultativa.

Viajeros. Ha marchado á Almuñecar don Antonio Sanchez Perez.

—Se encuentra en Almería el diputado provincial D. José España Lledó.

Director. Durante la ausencia del Sr. Sevilla, queda encargado de la direccion de obras municipales, el director de las de la provincia D. Antonio Marin.

NECROLOGIA

Ayer falleció D. Juan Lopez Cantarero, sobrestante municipal, quien antes de desempeñar este cargo había servido algunos años en la Compañía de los ferrocarriles andaluces.

Descanse en paz.

—Ha fallecido en Almería la virtuosa señora D.^a María del Mar Robles Lopez, madre del distinguido abogado del Colegio de Granada D. José Perez Robles, á quien, así como á su familia, acompañamos en su dolor por la irreparable pérdida que experimenta.

Perfumería del Congo.

Victor Vaissier, recomienda á su clientela: 1.^o Los extractos del Congo, perfumes exquisitos para el pañuelo. 2.^o Los polvos congolanos, para la blancura del cutis. 3.^o El agua congolana, para dar de nuevo su color primitivo á los cabellos.—Venta al detall: en todas las principales perfumerías.—Al por mayor: Rambla de Cataluña, núm. 71, Barcelona.

Calzado gratis.

Véase el anuncio de EL NEGRO que publicamos en 2.^a plana.

Blanco y Negro

Con el presente número recibirán nuestros suscritores que lo sean también á Blanco y Negro, el núm. 120 de esta preciosa revista cuyo sumario es tan interesante y variado como los de los números anteriores.

El incidente de Guernica.

El Orfeón. El *Imparcial* publica el siguiente telegrama:

«San Sebastian 17 (8:30 noche.) Los orfeonistas pamploneses han pasado esta tarde con direccion á Alsasua y Pamplona, por Eibar, Vergara y Zumárraga.

En todas las estaciones fueron recibidos con aplausos y vivas á los fueros.

Los orfeonistas cantaron el *Guernicaco Arbola*, provocando nuevos aplausos y verdaderas manifestaciones de fuero vascongado.—Castell.»

La cuestion de la bandera.

El ministro de la Gobernación recibió esta madrugada el telegrama siguiente del gobernador de Bilbao:

«Bilbao 17 (11:45 noche.)—He visto que la prensa se ocupa exagerando lo ocurrido en Guernica, y traslado los telegramas que he recibido del oficial de la Guardia civil.

«Este me dice que un grupo trató de arrancar la bandera que había en un balcón del Casino, lo cual impidió, ayudado por algunos socios de aquel, y que no hizo detenciones por el barullo y excitacion producidos por los excesos cometidos en el banquete que había celebrado.

«Dado el estado de los autores del alboroto, no puede concederse importancia alguna al hecho.

«La tranquilidad es completa, y los expedicionarios han regresado á la capital.»

La division territorial militar.

Ya está consumado.

Con este mismo epígrafe publica *El Heraldo* un notable artículo, del que no debemos dejar de reproducir ni sola línea.

Hélo aquí:

«Si la cosa no fuese tan seria y tan grave, podría pasar el general Lopez Dominguez por el primer bromista de España. Teníamos al general de la Izquierda por un espíritu reflexivo y por un carácter firme, y ahora este hombre severo nos resulta un *blagueur* de primera fuerza. *Il s'en fiche* de todo y de todos. Sus declaraciones en el Parlamento, sus palabras solemnes á los alaveses y á los coruñeses, son como promesa de amor, que, segun el adagio, se lleva siempre el viento.

Al llegar á la estacion de Vitoria, en medio al estruendo y á la protexa clamorosa de aquel pueblo conmovido por una causa respetable, adelantóse gallardamente el general Lopez Dominguez á la ventanilla de su vagon ministerial, y exclamó entre dolido é indignado: ¿Por qué me

recibís de este modo? ¿Quién os ha dicho que haya nada acordado acerca de las capitalidades militares? Nadie ha pensado en variacion alguna que os afecte. La Junta consultiva de Guerra aún no ha dado su informe; yo no he estudiado todavía el asunto... Tened, pues, calma; confiad en mi palabra. Y el tren partióse, dejando en agradable insertidumbre á los patriotas alaveses.

Llega á San Sebastian el señor ministro de la Guerra, y le pregunta el Sr. Muro:—¿Qué hay de Valladolid?—Y el ministro responde:—Puede usted asegurar á sus paisanos, que tendrán una capitalidad militar y un cuerpo de ejército. Antes habia dicho lo propio al general Pin, para que pudiera trasmitirlo á la Junta de defensa de la Coruña; antes habia prometido cosa igual á los cordobeses...

Y bien; ya se conoce á *peu près* el dictamen de la Junta consultiva. El vulgo, el augurante vulgo, tenia razon: habia adivinado al general y á su Junta consultiva.

La cosa está resuelta; y está resuelta como se suponía, y está resuelta en los términos peligrosos y provocativos que trajeran las protestas de Coruña, Granada y Vitoria y que sólo, en principio calmaráncese con promesas de transaccion.

La capitania de Extremadura á Madrid; las de Galicia y Valladolid á Leon; la de Granada á Sevilla; las de Navarra y Vascongadas á Burgos...

Esta es la transaccion y este es el arreglo. Pero lo más gracioso y notable de estos lances militares, es la unidad de criterio que se aplica á la division territorial militar.

¿Por qué va la capitania de Granada á Sevilla y no es trasladada la de Andalucía á Córdoba?

Pues porque Sevilla «es el centro político, administrativo y comercial de la region.» Eso dice la Junta consultiva segun *El Correo Militar*.—No hay pues, ninguna razon técnica ni estratégica. Pero entonces, ¿cómo son trasladadas á Leon las capitancias de Valladolid y Coruña? ¿Ha descubierto ahora la Junta consultiva que la ilustrada ciudad leonesa es el «centro político, administrativo y comercial» de Castilla la Vieja y Galicia?

Descubrimiento seria ese como el famoso del Mediterráneo...

¿Y qué fundamento de ciencia militar, y, sobre todo, de arte política, puede tener la traslacion de la capitalidad de Extremadura á Madrid?

¡Madrid capital militar de Extremadura!

Indudablemente, en el palacio de Buena Vista se han dedicado al juego de los colmos, que en la ocasion presente resulta un juego más ruinoso que el de la ruleta turca.

Pero en punto á despropósitos técnicos, estratégicos y políticos, nada hay que se parezca á la supresion de las capitancias generales de Navarra y las Vascongadas.

¿Qué necesita el carlismo? Sencillamente que lo dejen solo en aquellos baluartes formidables de su causa, siempre en espera...

La guerra ha sido allí siempre para nosotros difícil, par hacerla precisamente del Ebro á la frontera, y no de la frontera al Ebro.

En la línea fronteriza han encontrado los carlistas protección y refugio; la República de hoy, aunque por distintos motivos, no habia de tener para el carlismo más dureza y menos benevolencia que la República de Mac-Mahon.

Parecía natural que no abandonásemos nuestras posiciones de hoy nuestra situación privilegiada, que nos asegura la neutralidad de la frontera. Por otra parte, ocupadas militarmente, como hoy están las Vascongadas y Navarra, la represion podría ser inmediata, no habría que correr el peligro cierto de la entrada, siempre temerosa y dura en aquellos territorios de naturaleza casi inexpugnable.

Pues váyale nadie con estas verdades y filosofías de la guerra, al general Lopez Dominguez y á los señores de la Junta.

Allá quedan los carlistas á sus anchas, con la frontera abierta y la montaña brindando baluarte á la rebeldía.

Por donde quiera que esta desdichada obra de señor general Lopez Dominguez se examine, tiene que mostrar su dolorosa torpeza, su ineficacia técnica, su provocacion peligrosísima.

No se ha respetado la ciencia militar; se ha faltado á todas las conveniencias políticas; se ha jugado con pueblos respetables del modo más torpe, de manera más cruel. No se ha cumplido ninguna palabra empezada no se ha tenido en cuenta ningun motivo superior lo que sirve para Sevilla es inútil para Coruña y Valladolid. La razon estratégica se desmiente en Granada, vigilante obligado de nuestro interés en el litoral del Norte africano, y aparece igualmente burlada cuando se encomienda á Madrid el cuidado de la frontera portuguesa y á Burgos la defensa del Bidasoa.

Es enorme, es inaudito; pero así van las cosas y así lo quiere el fatal destino que pesa en esta hora suprema sobre el Gobierno liberal.

No han sido ahorrados los sabios consejos las advertencias patrióticas...

—¡Adelante!—Exelama el Sr. Gamazo, y de trás él marchan de cabeza los liberales más ilustres...

Gran dolor para todos, gran satisfaccion para el Sr. Gamazo, que ha declarado su amor propio una institucion nacional.»

Los cuerpos de ejército.

Dice *El Imparcial*:

«Noticias que circulaban ayer con grande insistencia daban como seguro que estaba ya firmado el decreto sobre capitancias generales.

Parece que se publicará el sábado ó el domingo en la *Gaceta*.

Segun el expresado decreto, se reorganizan las tropas de la Península en siete cuerpos de ejército.

Las fuerzas que guarnecen los distritos de Castilla la Nueva y Extremadura, formarán el primer cuerpo de ejército, situándose su capitalidad en Madrid.

Las de los distritos de Andalucía y Granada formarán el segundo cuerpo, con su capitalidad en Sevilla.

Las del distrito de Valencia formarán el tercero, con su capitalidad en Valencia.

Las del distrito de Cataluña formarán el cuarto cuerpo, con su capitalidad en Barcelona.

Las del distrito de Aragon formarán el quinto cuerpo con su capitalidad en Zaragoza.

Las de los distritos de Navarra, Vascongadas y Burgos formarán el sexto cuerpo, con su capitalidad en Burgos.

Y las de los distritos de Galicia y Castilla la Vieja formarán el sétimo cuerpo, con su capitalidad en Leon.

Se daba también como seguro que los comandantes de los cinco primeros cuerpos de ejército serán los generales Bermudez Reina, Chinchilla, Lasso, Martinez Campos y Bargés, y los generales Gamir y Moltó son los dos candidatos, entre otros varios, que más probabilidades tienen para el mando de los dos últimos cuerpos.»

La publicacion del decreto.

De *El Liberal*:

«El ministro de la Guerra conferenció ayer con el Sr. Sagasta, encareciéndole la urgencia para la publicacion del decreto, porque la reforma ha de estar planteada para el 1.^o de setiembre y necesita algunos dias para dejar organizados los siete cuerpos de ejército, organizacion que ha de dar lugar á no poco movimiento de tropas, teniendo que trasladarse fuerzas de todas las armas á sitios muy distantes de aquellos en que ahora prestan servicio.

Sin duda por esa urgencia con que el Sr. López Dominguez necesita proceder, se dijo ayer que el decreto se publicaría el sábado, pero anoche aseguraban ministeriales importantes, que la publicacion se retrasará hasta el lunes, porque el Gobierno necesita celebrar Consejo para prevenir todas las posibles contingencias, y parece natural que á ese Consejo asista el ministro propietario de la Gobernacion, el más directamente interesado en cuanto se relaciona con el mantenimiento del orden público.

En carta recibida ayer en Madrid anuncia el Sr. Gonzalez su regreso para el domingo, y se cree que el mismo dia se celebrará el Consejo, pudiendo despues publicarse el decreto una vez acordadas las medidas que el Gobierno crea necesario adoptar para garantir su cumplimiento.»

Crónica de los pueblos

Obras en un templo.

Se han terminado en la iglesia de Pulianas las que la comision que obtuvo los fondos para ello de la testamentaria de la Ilma. Sra. D.^a Carlota Hidalgo contrató con D. Adolfo Montero y D. Antonio Hurtado, organero y campanero respectivamente.

El órgano, cuyo estado era deplorable, ha sufrido tal reforma y con tal maestría y perfeccion ha sido compuesto, que el referido Sr. Montero é hijos han demostrado poseer verdaderos conocimientos y competencia en la materia, dejando á la comision y al vecindario satisfechos, hasta el punto de haber sentido no poder abonar mayor suma de la convenida en contrato, por no permitirlo los fondos de que se disponía.

La fundicion de dos campanas hecha por D. Antonio Hurtado y compra al mismo de una nueva ha dado también un resultado excelente, habiendo merecido dicho industrial los elogios de cuantos han podido apreciar su trabajo.

Fiestas en Hueter Vega.

El dia 16 del corriente tuvieron lugar en este pueblo las que anualmente consagra á su patron San Roque.

El dia 15 por la mañana hubo funcion y procesion con la imagen de la Virgen; por la noche salió el Santo Rosario acompañado de gran número de vecinos recorriendo las calles principales del pueblo. A las tres de la madrugada organizó el vecindario el tradicional *Rosario de la Aurora* que lo componía una orquesta de guitarras, bandurrias y campanillas, durando hasta el amanecer.

A las ocho de la mañana del dia 16 salió por las principales calles la banda de música de Beneficencia, tocando escogidas piezas, hasta las diez de la misma.

A las doce se celebró la funcion religiosa en honor de San Roque, predicando el elocuente orador sagrado don Enrique Cantero, cura propio del Fargue, que pronunció un magnífico discurso alusivo á la festividad.

La Misa la cantó el celoso cura párroco D. José de Vargas, acompañado de los de Dúdar y de Cajar, oficiando la capilla de la Catedral.

Por la tarde á las seis y media salió la procesion con las imágenes de San Roque y de la Virgen del Rosario, recorriendo la Vega y las principales calles del pueblo.

A dicho acto asistió una inmensa concurrencia de todos los pueblos circunvecinos y distinguidas familias de esta capital.

Despues se reunieron las familias principales, organizándose animados bailes que duraron hasta la madrugada del dia siguiente.

Teatros.

El duo de la Africana es, sin duda, la única obra de la temporada actual en el teatro Colon.

D. Miguel Echegaray ha escrito un primoroso libro, de buen corte, fino y delicado, chispeante de gracias exentas de recursos inmorales y chocarreros, y por su parte el maestro Caballero ha compuesto una música inspirada, esencialmente española y nutrida de frescura y motivos en extremo agradables.

El primer coro es lindísimo y de corte original, que obtuvo muchos aplausos y fué repetido, llamando en el referido número la atencion un primoroso aire de vals.

La cancion de la Srta. Leocadia Alba alcanzó así mismo un éxito y lo propio debemos decir del coro vive y animado, de los cuchicheos que igualmente tuvo que ser repetido.

El duo que cantan *Seltka* y *Vasco de Gama* (la señorita Leocadia Alba y el Sr. Angeles) es bellísimo y el público lo premió con entusiastas aplausos, haciendo repetir el hermoso alegre, de motivos de la *Jota* aragonesa.

A la misma altura que este se encuentra, en cuanto á mérito, el duo de *Vasco de Gama* y *Nelusko* (Sr. Carbon) perfectamente instrumentado, genial y en armonía con la situacion y el carácter de ambos personajes. A su final se escucharon nutridos aplausos.

Aparte de lo apuntado, es de justicia consignar que la interpretacion ha sido esmerada por parte de todos los actores. El Sr. Carbon, penetrado del concepto de la obra, limitóse á sacar de su importante papel el par-

tido que debía y comprendiendo que los chistes y los efectos se encuentran en el libro, no usó ni abusó de poner frase alguna de su cosecha. Vistió con propiedad y lujo el traje de Nelusko, y esto mismo sucedió respecto de la Srta. (L.). Su hermana Irene se presentó con sumo gusto y elegancia y una y otra respondieron fielmente á sus diversos cometidos.

Los coros bien, y la orquesta, dirigida con verdadero cariño por el maestro Sr. Cabos, estuvo afinada y ajustada en toda la obra.

El vestuario de los coros lujoso y de indudable propiedad.

El telón del último cuadro, ó sea la sala de un teatro, obra del pintor granadino D. Emilio Plaza, agrado de manera extraordinaria. El autor fué llamado á la escena, pero no pudo presentarse por estar fuera del teatro.

Al concluir la representación los autores se vieron precisados á salir al proscenio y recibieron una ovación tan espontánea como merecida.—A. J. P.

Nuestros Telegramas

Madrid 19, una tarde.

Ha sido jubilado el Delegado de Hacienda de la provincia de Granada D. Pedro Alcántara Cabezas.

Para sustituirle ha sido nombrado D. Hipólito Ihoja.

Los carpinteros de Manresa se han declarado en huelga.—PERPEN.

Madrid 19, dos tarde.

En los alrededores de Albalat (Valencia) ha aparecido una partida republicana compuesta de seis hombres armados.

La partida la mandaba Salvador Bueso, muy conocido como revolucionario.

Inmediatamente que se tuvo noticia de la partida salieron fuerzas de la Guardia civil en su persecución cruzándose entre la benemérita y los republicanos un nutrido tiroteo.

El resultado de la pelea fué la prision de Bueso y cuatro de los individuos de la partida.

A los revolucionarios le fueron ocupados el armamento y una bandera.

También se les encontró un sello que dice: «Viva el ejército español» «Viva la República española.»

En Valencia han sido detenidas varias personas por creérselas complicadas en el alzamiento.

Los de la partida han manifestado que el movimiento era mucho mayor y que al salir en armas esperaban poderosos auxilios y que se les unieran más de cuatrocientos hombres.—PERPEN.

Madrid 19, una y mediatarde.

En Ruidonis el alcalde primero hizo público por medio de pregon que se iba á proceder al cobro de las contribuciones del anterior trimestre que aún adeudan los agricultores.

Entre esos produjeron alguna excitacion los pregones y recorrieron las calles en actitud poco tranquilizadora.

Se cree que faltos de medios se resistirán al pago, y que mañana organizarán una manifestacion.

PERPEN

Madrid 19, tres y cuarto tarde.

Se organiza en Tarragona una manifestacion á la llegada de los Diputados á Cortes Sres. Cañellas y Ballester á quienes trata de demostrar su agradecimiento el distrito por las campañas que en pró de los intereses materiales, y políticamente, han hecho uno y otro.

Con este motivo y como la manifestacion puede resultar una verdadera protesta contra el Gobierno, las autoridades adoptan precauciones.

Témese que ocurran desórdenes.—PERPEN.

Madrid 19, ocho noche.

Al llegar el Nuncio de Su Santidad á Comillas (Santander) ha obtenido un entusiasta recibimiento. La música tocó la Marcha Real

y el vapor «Reina Cristiana» hizo salvas.

Muchos jefes de Fomento, al quedar suprimidas las Secciones de los Gobiernos civiles, han optado por quedar desempeñando las plazas de auxiliares de los Gobiernos civiles antes que quedar excedentes.—PERPEN.

Madrid 19, ocho y cuarto noche.

Segun las noticias oficiales, no ha tenido importancia la partida republicana de Albalat.

Los senadores y diputados navarros que se hallan en San Sebastian aseguran que surgirá un conflicto cuando el Sr. Gamazo pida un millón de recargo.

Los fondos siguen con tendencia á la baja, notándose gran paralización en el mercado bursátil.

PERPEN.

Madrid 19, ocho y media noche.

El gobierno brasileño se propone cerrar los puertos á los países donde existe la epidemia colérica.

Se han cerrado las fábricas de fundicion de Glasgow, por falta de combustible.

En Tolon ha estallado un tubo del acorazado «Margenta», resultando once heridos.—PERPEN.

Madrid 19, nueve noche.

Se considera inminente una grave alteracion del orden público en Vitoria con motivo de la próxima publicacion del decreto sobre la division territorial militar.

También se teme que en la Coruña haya desórdenes.

BOLSA DE MADRID.

4 por 100 interior contado	68'30
4 por 100 exterior	75'55
4 por 100 amortizable	00'00
Cubas	108'00
Banco de España	358'00

CAMBIOS.

Londres, 8 dias fecha	00'00
Londres, 9 dias vista	00'00
París, 8 dias vista	00'00

PERPEN.

Publicaciones

Blanco y Negro.

El número 120 de la notable Revista *Blanco y Negro*, correspondiente á la presente semana, contiene el siguiente interesante sumario:

Tipos populares españoles: Maragatos (De fotografía).—*A ocho dias vista*, por Royo Villanova, con dibujos de Cilla.—*Garnet*, estudio biográfico con apuntes y el retrato de dicho artista, por Comas y Blanco.—*Pelotarismo*, última poesía escrita por D. Rafael García Santisteban (q. e. p. d.), con dibujos de *Mecachis*.—*Juanito Retama*, por Frontaura, con dibujos de Gros.—*Un guapeton*, por Velilla, con un dibujo de García Ramos.—*D. Francisco Silvela*, fotografía íntima, por Juan Luis Leon.—*Las oficinas en verano*, por Pérez Zúñiga, con dibujos de Cilla.—*La cabeza parlante*, historieta por Rojas.—*Alborada*, poesía de Barliart, ilustrada por Huertas.—Teatros y circos, por Moya.—*La semana cómica*, por Sileno.—

Aparte el mérito de los trabajos, dicho número ofrece la novedad de que sus fotografías están impresos en tinta violeta unos y en tinta azulada otros, lo que le da un aspecto por todo extremo elegante y original. Precio en toda España, 20 céntimos.

Hojas sueltas

Premio á la paz doméstica.

Acaba de celebrarse en Dumnov (Inglaterra) la vieja y curiosísima costumbre anual del *Dumnov fliecht*, restaurado desde 1890.

Esta costumbre es de lo más original y más chusco, y la ponen en práctica los hijos de la rubia Albeoce, con seriedad verdaderamente inglesa.

Instituida por voluntad testamentaria de un viejo guason solterón empedernido, y gran apóstol del celibato, consiste en un premio que anualmente se adjudica al matrimonio de la comarca que haya vivido en perfecto acuerdo, sin la más pequeña disputa ni rencilla, durante los 365 dias del año ó 366 si el año es bisesto; el premio consiste en un cuarto de tocino que les es entregado con gran solemnidad y en presencia de todo el pueblo.

Este año (cosa rara) el premio ha sido adjudicado! Siete candidatos optaban este año á la honrosa distincion; pero de estos retiráronse cinco por diversas causas. Fueron pues sólo admitidos dos, los consortes Web y los consortes Garner para que anualmente se adjudica al matrimonio de la comarca que haya vivido en perfecto acuerdo, sin la más pequeña disputa ni rencilla, durante los 365 dias del año ó 366 si el año es bisesto; el premio consiste en un cuarto de tocino que les es entregado con gran solemnidad y en presencia de todo el pueblo.

Este año (cosa rara) el premio ha sido adjudicado! Siete candidatos optaban este año á la honrosa distincion; pero de estos retiráronse cinco por diversas causas. Fueron pues sólo admitidos dos, los consortes Web y los consortes Garner para que anualmente se adjudica al matrimonio de la comarca que haya vivido en perfecto acuerdo, sin la más pequeña disputa ni rencilla, durante los 365 dias del año ó 366 si el año es bisesto; el premio consiste en un cuarto de tocino que les es entregado con gran solemnidad y en presencia de todo el pueblo.

Cartera Oficial

«Boletín Oficial» de ayer.

Minas.—Denuncia del registro minero «Versailles» en término de Huétor Santillan.

Arbitrios.—Tarifa de los arbitrios extraordinarios votados por el Ayuntamiento de Jayena.

Repatriamientos.—Edictos de quedar terminados en los ayuntamientos de Jorairatar, Benalúa de Guadix y Restábal.

Cuentas municipales.—De los ayuntamientos de Málaga y Gor en el tercer trimestre de 1891-92.

Alhóndiga de granos.

Existencia del trigo.

	Fanegas
Sobrante de anteayer	3022
Entrada de ayer	545
Total existencia de ayer	3567
Venta de trigo.	
Al precio mínimo de 12 ptas. 00 céntos	17
Al precio máximo de 13 ptas. 75 céntos	98
A precios intermedios	416
Total vendido	531
Existencia total de ayer	
Existencia total de ayer	3567
Venta total de ayer	531
Sobrante para hoy	3036
Precio de otros granos	
Cebada de 6'00 pesetas fanega, á 6'50 pesetas fanega.	
Habas de 10'00 id. id. á 10'75 id. id.	
Maiz de 00'00 id. id. á 00'00 id. id.	
Yeros de 10'50 id. id. á 12'00 id. id.	

Seccion religiosa

Santos de hoy.

San Joaquin, Padre de Ntra. Sra. y San Bernardo, doctor y fundador.

Cultos para hoy.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de San Bernardo. Se manifiesta á las seis media y se oculta á las seis y media.

Misa cantada.—En las parroquias á las ocho. En San Justo, la Catedral y Real Capilla á las ocho y media.

En San Bernardo á las diez y media hay funcion y predicca D. Joaquin Reyes.

En Santa Escolástica, en el Salvador y Sagrario misa de una.

Novena.—A Ntra. Señora del Tránsito en las Comendadoras, en Santa Inés y Santa Escolástica, en esta predicca D. Benito Casarmino.

En las Carmelitas descalzas se hace la novena de San Joaquin.

La novena de Santa Filomena, en la capilla calle de las Tablas.

Ejercicios.—En la ermita de San Miguel el alto á las cinco. En los Hospitalicos á las seis y media. En San Juan de los Reyes á las siete.

Rosario. En la Catedral, San José, San Andrés y San Matias á las ocho; en Capuchinas á las cinco y en las demás iglesias á la eracion.

Visita de la Corte de María.—Ntra. Sra. de la Piedad, en su iglesia.

Don Juan Lopez Cantarero,

Ha fallecido piadosamente en el Señor despues de recibir los Santos Sacramentos, ayer 19 á las 3 y 1/2 de la tarde

R. I. P.

Su Director espiritual, el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, su viuda D.^a Amalia Fernandez, su hijo D. Juan Lopez Jimenez, su hija política D.^a Eduarda Valenzuela, su padre político, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes, suplican á los amigos que por un olvido involuntario no hayan recibido esqula de invitacion lo encomienden á Dios Ntro. Señor, y se sirvan asistir á la conduccion del cadáver hoy 20 del corriente, á las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, Alhóndiga núm. 4, hasta la iglesia de Santa Ana, por cuyo favor le vivirán reconocidos.

NOVENO ANIVERSARIO DEL ILMO. SEÑOR

Don José Lopez Barajas y Cuadrado.

En los dias 21 22 y 23 del corriente estará el Jubileo de las cuarenta horas en la iglesia de San Juan de Dios; los dos primeros por el alma de dicho señor, á devocion de su señora é hijos, y el tercero por la de D. José Maria Damas y Palencia, presbítero, á devocion de los mismos señores.

En la mañana de los expresados dias y hora de las nueve y media, habrá misa cantada y por la tarde á las seis rosario, salve y letanía.

Los señores Sacerdotes que en los referidos dias quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa por el alma de dichos señores recibirán el estipendio de diez reales.

Santos de mañana.

Santa Juana Francisca, viuda.

Cultos para mañana.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de San

Juan de Dios. Se manifiesta á las seis y media. Se oculta á las seis y media.

Misa cantada.—En la Catedral y Real Capilla á las ocho y media. En San Justo á las nueve.

Misa de doce.—En el Sagrario, el Salvador y Santa Escolástica.

Novena.—La de Ntra. Sra. del Tránsito en las Comendadoras, Santa Inés y Santa Isabel.

Rosario.—En las iglesias citadas anteriormente.

Visita de la Corte de María.—Ntra. Sra. de la Buena Dicha, en San Pedro.

En el trascurso del Año 1888 ha recibido dos premios más, por su excelencia, la ya célebre «Agua de Florida de Murray etc. Lanman. En la exposicion de Barcelona, España, obtuvo la medalla de oro y en lá de Amberes, Bélgica, la medalla de plata.

En el término de su existencia que hoy cuenta más de tres cuartos de siglo, ha merecido este rico perfume numerosos premios y pruebas de su popularidad pero ninguno más elocuentemente que el aumento constante de su venta apesar de las mil imitaciones son que diariamente se engaña al público.

Exíjase siempre la Marca Industrial y señas de Lanman etc. Kemp, New York.

Se venden

una mesa de despacho, de nogal, y un buen armario ó estante de biblioteca. En la calle de la Alhóndiga número 9, despacho de moyuelos darán razon.

Pérdida

de una pulsera pequeña de plata que se extravió el dia 19 desde la plaza de la Trinidad calle de la Duquesa, á la placeta de los Lobos. La persona que la haya encontrado puede devolverla en la Redaccion de este periódico, donde se le gratificará.

La línea de Murcia.

Centro de carruajes de alquiler.

Para coches de paseo y caminos, no hay otra casa como la de Tomás Gonzalez.

Puerta Real, en los bajos de la Fonda de la Victoria.

Teléfono núm. 196 y 197.

Almoneda

de todos los útiles y efectos del Café Cantante. Mesas, sillas, cristal, batería de cocina, quinqués, espejos, etc. Hileras, núm. 7.

Cemento Portland

de Lavalle. De venta en los principales establecimientos de ferretería y en el depósito Buenavista, 1, Granada.

Dinero.

Se gestiona con reserva y rapidez los préstamos de dinero y compra y venta de fincas. La Universal, Colcha, 16 principal, teléfono núm. 53, Granada.

MARMOLEJO

AGUAS MINERO-MEDICINALES RESCOGIDAS

el mejor medicamento para combatir todos los padecimientos del ESTÓMAGO, HÍGADO, BAZO, RÍÑONES Y VÍAS URINARIAS.

RECOMENDADAS por los más eminentes médicos para el alivio inmediato y curacion radical de las Dispepsias.

Catarros del Estómago. Catarros vesicales é intestinales. Biliis. Gastralgias. Congestion é inflamacion del Hígado y Bazo. Cálculos nefríticos y hepáticos. Cálculos y Arterias. Cálculos biliares. Diabetes sacarina. Anemias. Clorosis. Afecciones linfáticas. Pájaros del Estómago. Digestiones difíciles. Inapetencia. Convalecencia de febras graves y de intermitentes crónicas. Reumatismo y Infecciones de la piel, según su origen, etc.

SE BEBEN EMBOTELLADAS EN TODO TIEMPO. Se venden en todas las farmacias.

TEMPORADAS OFICIALES desde 1.º de Abril al 15 de Junio, y del 15 de Septiembre al 15 de Noviembre. PARA PEDIDOS y demás detalles, dirigirse la correspondencia á la Administración, en Marmolejo, provincia de Jaén

Las Artes.

Mesones 47, duplicado.—Teléfono, núm. 37. PRENSAS PARA SACAR EL JUGO A LA REMOLACHA Y CONOCER SUS GRADOS.

MÁQUINAS PARA HELAR.

Plata Meneses

en artículos para Iglesia y mesa.

FERRETERÍA EN GENERAL.

Cementos «Romano» y «Portland».

Camas y Cunas.

Las Artes

MESONES 47, DUPLICADO

Ignacio Merino.

Espectáculos.

Teatro Colon.

A las ocho, EL DUO DE LA AFRICANA.

A las nueve, EL PASO DE JUDAS.

A las diez, EL DUO DE LA AFRICANA.

A las once, EL MONAGUILLO.

PRECIOS: Plateas, 3,50 ptas.—Sillas, 0'75.—Entrada general, 0'20.



LA CARICATURA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

Se publica los domingos.

ADMINISTRACIÓN, FERRAZ, 44.—MADRID

PRECIOS DE SUSCRICION

Madrid, provincias y Portugal: Semestre, 5 pesetas.—Ultramar y extranjero: Año, 15 francos.
En Madrid provincias y Portugal no se admiten suscripciones por menos de un semestre, y en Ultramar y extranjero por menos de un año.
Las suscripciones empiezan el primero de cada mes.
El pago es adelantado.

VENTA

Número suelto, 20 céntimos.—Id. atrasado, 40 céntimos. Corresponsales y vendedores, 15 céntimos número.
Toda la correspondencia a nombre del Director.

Los suscritores de LA CARICATURA recibirán gratis todas las semanas el curioso periódico MICIFUF, GATO ILUSTRADO, que representa un valor igual a la mitad del importe de la suscripción.

Carruajes de alquiler.

El dueño del restaurant Navio ofrece carruajes para el servicio del público a dos pesetas hora, con dos caballeros, dando los encargos en el citado establecimiento. Desde las doce de la noche en adelante a diez reales. Tiene montado un servicio para ir a todos los puntos que se le encarguen, baños, etc.

Se vende

la uva de mesa, fruto de 180 marjales de viña.—Para tratar, en la calle de Montalbán, núm. 8, casa de D. Jerónimo Palacios.

Se venden

macetas con flores de todas clases.—En la calle de Gomez, núm. 12, darán razón.

Un profesor

veterinario desea desempeñar un establecimiento de su clase.—Darán razón, Salon Americano de limpiar calzado, Puerta Real.

Registro de marcas

de fábrica y comercio.—Privilegios de invención.—Precios económicos.—Realejo bajo, 2, tienda, darán razón.

Se vende

los davabos, estrados, sillón despacho, asientos, piano y un entredós.—Damasqueros, 13.



La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.
Domicilio social: Madrid, calle de Olveaga, 1, (Paseo de Recoletos.)

Garantias:

Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas.
Primas y reservas.—Cuarenta millones, seiscientos veinte y siete mil novecientas ochenta pesetas.—Total: Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil, novecientas ochenta pesetas.
30 años de existencia.
Seguros contra incendios.
Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas cincuenta millones setecientos cuarenta y dos mil trescientas setenta y siete, setenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Olveaga núm. 1 paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisiot del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales se tambien apoderado.

ESTOMACAL MAITRE

PREMIO DE LAUREADOS DE FRANCIA

Cura las dispepsias, acideces, gases, etc., y corrige las malas digestiones. Aquellos enfermos que han sido fumadores, bebedores, han abusado de picantes, ó bien tienen el temperamento muy nervioso, acostumbran a padecer dispepsias. Tienen la lengua sucia, van estrñidos, no encuentran gusto debido a los manjares, tienen dolores antes de comer ó bien molestias al hacer la digestión, en cuyo caso se les hincha el vientre de vientos que salen por arriba ó por abajo, vientos que son acres y quemantes hasta llagar el tubo digestivo. Todos esos enfermos hallan verdadera tabla de salvación en el Estomacal Maitre. 4 pesetas caja en las farmacias.

Consultas, Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Retratos con colorido

FOR UN NUEVO PROCEDIMIENTO que acaba de poner en práctica

Don José Ayola

(PADRE),

fotógrafo de S. M. y premiado

en la Exposición.

Puerta Real, núm. 3,

trente a la fonda de la Victoria

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es el estar al alcance de todas las fortunas.

Horas de trabajo y despacho, todos los días, aún cuando esté nublado ó llueva, de nueve a cinco.

Especialidad en retratos instantáneos para niños.

GRAN ALMACEN

Música y Pianos,

ANTONIO SOLA

Completo surtido en clases y precios. de los del Reino, como alemanes y austríacos. San Miguel A.N. núm. 1

DEPURATIVO MORGTON

Cura los malos humores de la sangre. Comienza a producir sus efectos a las veinticuatro horas de su empleo. El mal es descartado del cuerpo por la orina, la que cada vez es más limpia, clara y natural. Todas aquellas personas que han padecido sífilis, herpes, venéreos, reumas, granos, flujos, caspa, dolores, etc., deben purificar la sangre empleando el Depurativo Morgton. Este remedio pueden usarlo todas las personas, incluso los niños y durante el tiempo que quieran, siempre sin peligro. Los resultados son evidentes en todos los casos: 4 pesetas.

y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

HERPES

Curación de todas sus manifestaciones, tanto internas como externas, con el Antiherpético Glover. El herpes es una enfermedad muy común en España, mayormente en aquellas regiones cuyas aguas son fuertes. Muchos lo heredan de sus padres y tienen granos, pi azones, caspa en la cabeza, granulaciones en la garganta, manchas, costras en los conductos de la nariz y oídos, y no pocas personas, molestias en las partes genitales. El tratamiento debe ser interno y dirigido a modificar las condiciones de la sangre, lo cual se consigue con el Antiherpético Glover, 4 pesetas en las boticas. Va por correo Madrid. Consultas al Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

DIABETES

(Azúcar en la orina). Enfermedad curable con el Antidiabético Murray. Hace disminuir el azúcar todos los días, calma el hambre, la sed y evita la desnutrición: 4 pesetas.

boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado. Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

LA CURA DE LA IMPOTENCIA

Medalla, diploma é insignias de honor.

El importantísimo Fluido Vital (5 pesetas), Gotas Viriles (6 pesetas), Glóbulos Vitales (25 pesetas) y las Perlas del Serrallo (40 pesetas) son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre, para curar, sin riesgo y con la mayor solidez, la Impotencia, Derregos seminales y demás desarreglos genitales, por abusos ó vejez. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa, y deben emplearse en gradación ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades. Estos medicamentos curarán aún cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.—Se dan explicaciones gratuitas a médicos y enfermos que las pidan al Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.

Van por correo.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

La Actividad.

CENTRO CONSULTIVO DE HACIENDA
HITOS Y MARTINEZ HOYO.

5, Puente de Castañeda, 5, Granada.

Representación de Ayuntamientos y particulares en toda clase de asuntos en las oficinas públicas del Estado.

Citrato de magnesia efervescente de King.



No hay otra entre sus similares que iguale a la **Magnesia de King.**

Es la más antigua, pues fué dada a conocer por el Doctor King el año 1844, siendo todas las demás simples imitaciones.

Ha merecido la aprobación y el apoyo de los más eminentes médicos de Europa y América, el patrocinio de las Familias Reales y obtenido los primeros premios en cuantas exposiciones se ha presentado.

Como purgante no tiene rival, pues no irrita ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para las enfermedades de la piel, jaqueca pertinaz, mareo, digestiones difíciles, etc., etc., resultando un delicioso refrescante tomado en dosis reducidas y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.

De venta, en todas las farmacias y droguerías.

Bates y Comp.ª.—1, Regent Square.—Londres, W. C.

GUIA DE GRANADA.

Libro interesante, auxiliar indispensable para el viajero que la visite y para todo el que quiera conocer las bellezas artísticas, históricas y naturales de esta hermosa ciudad.

Contiene la descripción de la provincia y la capital, de sus edificios, construcciones y lugares notables, monumentos artísticos é históricos, calles, plazas y paseos, alrededores, la Vega, etc., etc.

Un volumen en octavo encuadernado en tela se vende al precio de DOS pesetas cada ejemplar, en casa de Pericás (Puerta Real), y en la Administración de «El Defensor de Granada», Buensuceso, 6.

Se remitirá por correo a los que envíen las 2 pesetas del valor del libro y setenta y cinco céntimos para el certificado.

Los que hagan pedidos de diez ejemplares en adelante, se les rebaja el 15 por 100.

Los pedidos deben dirigirse a D. Luis Seco de Lucena, calle de Buensuceso, 6.—Granada.

Venéreo-sífilis.

Blenor ría.—Flujo blanco. Gota militar.

Cura en dos días. Cápsulas Koch, 3 pesetas. Van correo remitiendo 4 pesetas. Librería Consultas gratis, de tres a siete. Los de fuera deben dirigirse por carta al Gabinete médico Norte-americano, Montero, 33, primer ro, Madrid. En Granada, se venden a 8 pesetas en la farmacia de Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Lienzos.

Los de los toldos del Córpus, próximos a concluirse, se venden solamente en la calle de San Juan de los Reyes, núm. 4, a treinta céntimos de peseta los blancos, completamente nuevos, y a cuarenta los de colores nacionales.

Para las iluminaciones de las fiestas de los pueblos, se venden vasillos de colores a ocho pesetas el ciento, y sueltos a diez céntimos.—Se venden una cabra y un macho.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No tomen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

DELICADO
AGUA FLORIDA
PURA SIN RICA RIVAL
MURRAY & LANNAN
Siempre mantiene su popularidad. Cuidado con las IMITACIONES.
DURADERO
REFRESCANTE Y
PERFUME AROMATICO

Al por mayor, Sres. Vicente Ferrery Compañía, Barcelona.

El Negro.

Gran depósito de calzado cosido el más barato y más fuerte.

Para la presente temporada, grandes novedades en

ZAPATOS BAJOS PARA SEÑORA, con preciosos adornos, tanto en charol como en rusel y pieles de colores de alta novedad, a Precios fabulosos.

Zapatos a la inglesa con botones ó lazos en rusel ó piel de color a 20 reales el par.—Botas de rusel a 20 y 24 reales.—De rusel y charol, superiores, a 24 y 28 reales.—La sin rival bota de piel de cabra ó chagren, de mucha duración, a 18 y 22 reales par.

Para caballero hay cuanto se puede desear, especialmente

Botinas de piel mate

elegantísimas y garantizadas por seis meses de duración, a 22 y 26 reales. Esta misma bota, en piel de color, al mismo precio.

Hay otra clase con dos suelas, punteadas, clase primera de 1.ª a 30 reales el par, tanto en negro como en color, y cien clases más. Para niños, grandes surtidos a precios inverosímiles.

Zapatos de lana de color, para playa ó de mañana. Los de señora, a 14 reales; los de caballero, a 20.

Ne comprad calzado sin visitar este depósito.

Ventas por mayor y menor.—Exportación a toda España.

Puerta Real, núm. 6, dos puertas más arriba de la de Pericás.

Se vende

en precio arreglado un andenaie muy bien construido y dividido en cinco armarios con puertas de cristales apropiado para tienda y aún para biblioteca. Un mostrador con tablero de piedra y una cortina grande, de corredera, en muy buen estado.—Puede verse, calle Horno del Haza, núm. 22.

Enfermos de los nervios,

Validos, vértigos, histerismo, hipochondría, dolores, neuralgias, palpitaciones, gastralgias, etc.

Los excesos de trabajos ó placeres, disgustos, preocupaciones, etc., acarrean fatiga y debilidad del sistema nervioso, que se traduce por desagrado, dolores ó jaqueca, ruido en el oído ó insomnios ó pesadillas, falta de memoria y de resolución. En tales casos se duerme poco y con agitación, y al levantarse por la mañana, se encuentra uno más cansado que cuando se acostó. Tiénese poca constancia en los tratamientos y los enfermos que se encuentran en este caso cambian de médico y de medicinas con frecuencia porque la impaciencia les devora. Tienen, por fin, carácter muy impresionable y no les hacen caso cuando se quejan, ni la familia ni el médico. Pero están bien enfermos los que tales martirios sufren: tienen agotamiento nervioso, y estos padecimientos, que hacen tantos locos, se curan empleando el *Antinervioso Howard*.—4 pesetas en boticas.

Va por correo.—Consultas al Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.